

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE FEBRERO DE 1770.

Constantinopla 18 de Diciembre de 1769.



E algun tiempo á esta parte son casi diarias las conferencias particulares que el Sultán tiene con el Mufti, sin que las resultas se hayan examinado en alguna de las Asambléas del gran Consejo. Estas conferencias misteriosas, ocasionan al Público tanta mas consternacion, quanto en vista de las actuales críticas circunstancias, duda el partido que tomará S. A. de ajustar

la paz, ó continuar la guerra. Presúmen muchas gentes, que lejos de que el Gran Señor se reconcilie con la *Rusia*, está resuelto á aventurar segunda campaña. Lo cierto es que se ha dado orden en todas las Provincias del Imperio de trabajar en las prevenciones necesarias, y de levantar cierto número de Tropas para enviarlas prontamente al Ejército. Aqui se toman diariamente por fuerza muchas gentes, y los enganchadores, que con vándera desplegada recorren todas las calles de la Capital, gritan en alta voz: *Todos los que son verdaderos Musulmanes y Discipulos de Mahoma, deben obedecer al Sultán, y marchar á su Ejército voluntariamente.* Los Baxáes de la parte de *Asia* tienen tambien orden de poner su gente en marcha ázia *Bagdad* para combatir á los *Georgianos*, sin permitir que vengan Tropas de *Asia* á *Europa*.

Avísan de *Andrinopoli*, que al tiempo que *Halill Baxá* estaba para marchar al Ejército con su brillante comitiva, un importante aviso le obligó á tomar la posta, para acelerar su arribo al Campo, sin su comitiva y equipages. Se añade que esta precipitada partida ha sido para reemplazar al Gran Visir, á quien, y á su Agá asesinaron los *Jenizeros*, revelados por no haberles satisfecho el sueldo prometido.

Dícese que S. A. ha despachado un Correo á *Argél*, con orden á la Regencia de no molestar al Pavellon *Danés*, si no emplear sus Navíos contra los *Rusos*.

De

De las fronteras de Polonia 31 de Diciembre de 1769.

SIn ser decisivos los frecuentes golpes que dán los Confederados á los *Rusos*, no dexan de ocasionar mucho embarazo á los Oficiales que están á su frente, y no hay apariencias de que el Exército de *Romanzow* haga grandes esfuerzos para sostener á los Coroneles *Drewitz*, *Roener*, *Renekamp* y *Galiczin*, á quienes dán mucho que hacer los Confederados. Créese, con bastante fundamento, que estos ultimos se harán dueños de la campaña durante el hibierno: esta sería la ultima desgracia que pudieran experimentar los *Rusos*, extenuados por la fatiga, y muy débiles con las pérdidas que han tenido.

Por todas partes hemos recibido la confirmacion de las ventajas que consiguieron los Confederados el 11 de este mes contra el Coronel *Roener*, que mandaba en *Petrikau*, de donde escriben las particularidades siguientes. Habiendo un destacamento de 60 Confederados atacado, á las 6 de la mañana, la Vanguardia del Coronel *Ruso*, en las mismas casas donde acantonaba, marchó á su socorro el Coronel *Roener*, á la cabeza de 600 hombres, y rechazó á los Confederados hasta un bosque inmediato, donde los *Rusos* cayeron en una emboscada, mandada por 4 Mariscales, con suceso tan desgraciado, que se dexaron en el campo 307 hombres: el resto se libertó huyendo ázia la Ciudad, retirandose por ultimo al Colegio de los *Jesuitas*, despues de haber puesto fuego á un arrabal, para impedir que los Confederados fuesen en su seguimiento; pero ellos habiendo forzado una puerta opuesta, pasaron á cuchillo á quantos *Rusos* encontraron en la Ciudad, retirandose despues con tres cañones que les tomaron. El Coronel *Drewitz* tubo orden, con esta noticia, de encaminarse ázia la *Gran Polonia*; y algunos dias despues se divulgó que habia anunciado al General *Weymarn* la total derrota del Sr. *Szaniawski*, cerca de *Sobiew*; pero despues se tubo noticia cierta de que antes al contrario habia este Mariscal rechazado al Coronel *Drewitz*, abriendose paso ázia *Kalisz* con espada en mano. Nuevamente le atacó el Coronel *Ruso* la vispera de *Navidad* en las cercanías de aquel Pueblo, con un Cuerpo de 24500 hombres. Los Confederados del Sr. *Szaniawski*, aunque muy inferiores en número, sostubieron el choque bastante tiempo para que le tubiese el Sr. *Malezewski* de llegar con parte de sus Tropas. Reunidos estos dos Gefes, derrotaron al destacamento *Ruso*, obligandole á retirarse con pérdida muy considerable. Se atribuye en parte esta derrota al contratiempo sobrevenido á un Cuerpo de 600 *Rusas*, que, habiendo sido destacado por el Coronel *Drewitz* para cercar al Sr. *Szaniawski*,

cayó en un grueso de Confederados que le desbarató enteramente.

Otro Cuerpo de 300 *Rusos* que salió de *Thorn*, fue deshecho por los Confederados de *Plocko*. Los *Polacos* están casi tan animados por estos repetidos pequeños sucesos, como excitados á la venganza, por la crueldad con que, se dice, trata el Coronel *Drewitz* á los prisioneros que caen en sus manos.

De las fronteras de la Prusia Polaca 20 de Diciembre de 1769.

Despues que los Confederados de *Pomerania* echaron á los *Rusos* de *Bygdosc*, ó *Bramberg*, volvieron á su Palatinado, en número de 700 á 800 hombres. Se les debe unir un refuerzo que les viene de la *Gran Polonia*, y entonces será su total de mas de 2000 hombres, mandados por tres Mariscales. Se observa entre ellos la mejor correspondencia, y parece que obran de concierto con el Sr. *Czerni*, Vice-Mariscal de la Confederacion general, y Teniente del Sr. *Krasinski*.

Varsovia 13 de Enero de 1770.

Aunque estamos inundados de noticias, todas ellas son absolutamente contradictorias. Los *Rusos* nos anuncian triunfos continuos; y segun lo que refieren sus parciales, el Ejército de *Romanzow* ocupa las dos orillas del *Danubio*: un gran número de Correos estiende estas noticias. Por muchos dias nos hicieron creer que el Ejército *Ruso* se habia apoderado de *Bender*: que habia desbaratado el socorro que un *Seraskier* conducía á la Plaza; y que los *Tártaros* quedaban encerrados todos en un rincon de la *Criméa*. Pero acabamos de saber con admiracion, que despues de repetidos ataques muy vigorosos, pero sostenidos con mas esfuerzo, se vieron obligados los *Rusos* á levantar el sitio de *Bender*, con pérdida muy considerable, y á retirarse á *Moldavia*, trayendose consigo mas de dos mil heridos, y un gran número de enfermos; y que el Principe *Repnin*, que habia tomado quarteles de hibierno en el Palatinado de *Braclaw*, con la division de su mando, debió abandonarlos precipitadamente para cubrir la retirada de este Ejército.

Los Confederados se acercan nuevamente á esta Capital. Los de *Dobrzim* y *Jakroczim*, derrotaron el 18 del mes ultimo un grueso destacamento *Ruso* que iba á unirse al Coronel *Galliczin*, para ponerle en estado de rodearlos. Despues se establecieron en *Bramberg*, donde debieron juntarse el 27 á los Confederados de la *Prusia Polaca*.

La audacia de los Confederados comienza á inquietar tanto mas al General *Weymarn*, quanto su número y felices sucesos se aumentan diariamente. No se discurre modo de contenerlos sin el socorro del

Exér-

Exército de *Romanzow*, que no parece se halla en disposicion de enviar contra ellos el menor destacamento. Los Regimientos, que habían tomado quarteles de hibierno en la *Podlaquia*, y en las Provincias situadas á la orilla izquierda del *Niester*, muchos de los quales se esperaba que pudiesen entrar antes en *Polonia*, debieron pasar improvisamente aquel Rio, para oponerse á los *Turcos*, que adelantaron un grueso Cuerpo de Tropas al otro lado del *Danubio*, amenazando á la division del General *Stofel*, que quedó en *Moldavia*. Por otra parte, escriben de *Kaminieck*, y se confirma por las mismas cartas de los *Rusos*, que se ha manifestado entre los Cuerpos derramados en *Valaquia* y *Moldavia*, una enfermedad contagiosa, que hace en ellos grandes estragos, y acaba de llevarse á los habitantes que quedaron en aquellas Provincias quando las evacuaron los *Turcos*. Este terrible azote, que destruyó en 1737 y 1738 dos Exércitos *Rusos*, que habían penetrado en *Moldavia*, se experimenta tambien en la *Podolia*, y se agrega actualmente á los horrores de la guerra para desolar este desgraciado Reyno.

Viena 20 de Enero de 1770.

Despues que la Señora Archiduquesa *Teresa* experimentó una fluxion que la incomodó muchos dias, comenzó á sentir el 10 de este mes un fuerte dolor de cabeza, acompañado de una esquinencia en la garganta, y calentura continua con ercicimiento. El aumento de la fiebre, y un dolor al costado que experimentó S. A. R. el 15, exígieron una sangría, que desde luego facilitó algun alivio. El 16 no estaba ya tan fijo el dolor al costado, y respiraba S. A. R. con mas facilidad. La noche del mismo dia, y el siguiente por la mañana arrojó esta Princesa sangre por las narizes, lo que contribuyó mucho á su alivio. El 17 estuvo S. A. bastante agitada por los dolores vagos, que pasaban veloz y sucesivamente á diferentes partes del cuerpo. El 18 se sangró segunda vez á S. A. R. con lo que se mejoró algo, y tubo un sueño sosegado. La noche ultima fue mas agitada. Prosigue la calentura, aunque se han disminuido los demas accidentes.

Antes de ayer, á las 8 menos quarto de la noche, se apareció aquí una *Aurora Boreal*, que repentinamente llenó el Cielo de una luz muy brillante. Esta *Aurora* se dividió en dos partes: la mas considerable estaba al *Nord Ouest*, y la mas pequeña al *Nord Est*. El espacio de Cielo, que habia entre estas dos partes, era alternativamente ya verde, y ya rojo, con especialidad cerca de la primera.

par-

parte. Al tiempo de desaparecer se descubrió otro meteoro , que al principio tiraba á blanco , y despues se convirtió en color bermejo , permaneciendo así casi toda la noche. Al principio ocupaba la mitad , y despues la mayor parte del Orizonte : de suerte que la noche estaba tan clara , como en la Luna llena. A las 11 se observó á la parte del Norte un óvalo blanco , que formaba una especie de arco , y arrojaba por todas partes rayos del mismo color. El viento de Nord Ouest era impetuoso , y el Termometro de Reamur se hallaba tres grados mas abaxo del punto de la congelacion.

Londres 26 de Enero de 1770.

LA Cámara de los Comunes concedió al Rey várias sumas de dinero para el servicio del presente año. Y deliberando despues en Junta particular sobre el estado de la Nacion , empezó á tratar el punto disputado, tocante á la eleccion del Representante del Condado de *Middlesex* , y se propuso determinar , que esta Cámara , en el exercicio de su Jurisdiccion , en materia de eleccion , debe juzgar conforme á las leyes del País , y segun las reglas y costumbres del Parlamento reconocidas y establecidas , las quales hacen parte de las leyes del País. Despues de haber deliberado nuevamente sobre el asunto , se propuso añadir á este acuerdo : que la sentencia de 17 de Febrero ultimo , por la qual ha declarada esta Cámara á Juan Wilkes incapaz de ser elegido Representante para servir en el presente Parlamento , respecto de haber sido expulso de dicha Cámara , era conforme á las referidas leyes del País , y estaba plenamente autorizada por las reglas y costumbres del Parlamento. Aunque este artículo ocasionó las mas fuertes altercaciones , se acordó á pluralidad de 224 votos contra 180 , que hiciése parte de lo determinado en el dia , despues de lo qual se resolvió volver á tratar el Miercoles próximo sobre este asunto , que ocupó á la Cámara hasta las tres de la mañana.

Versailles 3 de Febrero de 1770.

Ayer se supo aqui el fallecimiento de la Archiduquesa Teresa Isabel Felipa Luisa Josepha Juana. Esta Princesa murió en Viena el 23 del mes ultimo á los ocho años de su edad , habiendo nacido el 20 de Marzo de 1762. Era hija única del Emperador , y el solo fruto de su matrimonio con la difunta Isabel de Parma , hermana del Sr. Infante Duque de Parma , y Nieta del Rey. Desde mañana se vestirá la Corte de luto por tres semanas , con motivo del fallecimiento de esta Princesa.

Los Sres. Casini , padre y hijo , tubieron la honra de presentar al Rey,

Rey, al Sr. Delfin, y á los Condes de *Provenza* y *Artois* una Obra, intitulada: „Viage hecho de orden de S. M. para experimentar los Re-
„loxes ó Muestras Marinas, inventadas por el Sr. *le Roi* y por el Sr.
„*Casini*, hijo; con una Memoria sobre el mejor modo de medir el
„tiempo en el mar, premiada por la Real Academia de las Cien-
„cias, y la descripcion de un instrumento para tomar la altura y ha-
„llar la hora cierta sin cálculo alguno.“

Venecia 2 de Enero de 1770.

HAn vuelto de *Levante* cinco Galeras de la República, y aun quedan dos en la *Istria* y otras dos á la embocadura del *Golfo*. Segun cartas del Proveedor de *Dalmacia*, reynaba la mayor tranquilidad en los Pueblos dependientes de la República; pero los *Montenegrinos* quedaban sobre las armas por todas partes. Corre la voz de que el Gran Señor manifiesta algun disgusto, con motivo de la neutralidad que parece quiere observar la República en la guerra entre el Imperio *Otomano* y la *Rusia*.

Nápoles 30 de Enero de 1770.

Nuestros augustos Soberanos, que se trasladaron el Domingo 21 del corriente á la Real Ciudad de *Caserta*, tubieron la complacencia de venir el Miercoles ultimo á honrar con su presencia el gran Teatro de *S. Carlos*, donde vieron por la segunda vez la representacion en música del Drama intitulado: *Dido abandonada*. El dia siguiente se restituyeron SS. MM. á su actual residencia de *Caserta*, donde permanecen con perfecta salud.

Roma 31 de Enero de 1770.

EN el Consistorio que hubo antes de ayer por la mañana, se dignó su Santidad publicar el Cardenal que había creado, y reservadose, en el Consistorio de 18 de Diciembre del año próximo pasado, en la persona del Excmo. Sr. D. *Pablo de Mendoza*, hermano del Conde de *Oeyras*, y Presidente del Tribunal de la Suprema Inquisicion en el Reyno de *Portugal*. Hecho esto, procedió S. B. á la creacion de otro semejante Cardenal, cuya publicacion se reservó *in pectore*.

La familia de Monseñor *Conti*, nuevo Nuncio en *Portugal*, partió de aquí el Lunes por la mañana, encaminandose á *Génova*, donde se embarcará para dirigirse á *Lisboa*.

Parma 30 de Enero de 1770.

POr un Correo que recibió el Baron de *Knebell*, ha tenido S. A. R. la infausta noticia del fallecimiento de su amada So-
bri-

brina la Sra. Archiduquesa *Teresa Isabél*, hija única del actual Emperador *Joseph II*, y de la Sra. Infanta Archiduquesa *Isabél*, Princesa que fue de *Parma*, de gloriosa memoria. Con este motivo ordenó el Sr. Infante, nuestro Soberano, que se vista la Corte de luto por 18 dias, contados desde hoy.

Madrid 20 de Febrero de 1770.

EL Sábado de la semana antecedente se celebró con Gala, en el Real Sitio del *Pardo*, el feliz cumpleaños del Señor Infante *D. Francisco Xavier*.

Con motivo del fallecimiento de la Sra. Archiduquesa *Teresa Isabél*, hija del Emperador de *Alemania*, y de su primera Esposa, ha mandado el Rey nuestro Señor se vista la Corte de Luto por espacio de 15 dias, que empezaron á contarse ayer 19 del corriente.

En el Regimiento de Guardias Españolas ha conferido el Rey Compañía al Coronel *D. Joseph Antonio de Eslava y Cervero*, primer Teniente del mismo Cuerpo; y grado de Capitan al primer Ayudante mayor *D. Manuel de Arista y Moron*.

S. M. se ha servido nombrar al Doctor *D. Antonio Ferrer* para la Canongía de Oficio Lectoral de la Iglesia Catedral de *Lérida*: Para otra de la Iglesia Catedral de *Tarazona*, á *D. Francisco Nasarre*: Para la Dignidad de Chantre, y Canongía unida á ella de la Colegial de *S. Phelipe*, en la Diocesi de *Valencia*, á *D. Benito Ruesta*: Para una Capellanía de la Real Capilla de Señores Reyes Nuevos de *Toledo*, á *D. Francisco Antonio de San Roman*, Cura de la Villa de *Rielbes*, en este Arzobispado: Para otra de la Iglesia Catedral de *Palencia*, á *D. Felix Plaza de Laya*; y para otra, fundada en la Iglesia Catedral de *Sigüenza*, con el título de *Nuestra Señora de la Consolacion*, y *San Valerio*, á *D. Estevan de Mingo*.

Tambien ha nombrado S. M. á *D. Alfonso Jareño y Villaseñor* para una Fiscalía de la Chancillería de *Granada*: Para el Corregimiento de la Ciudad de *Gibraltar*, á *D. Felix de la Plaza Ysasi*; y para la Vara de Alcalde mayor de la Ciudad de *Almeria*, á *D. Juan Antonio Maregosa*.

El Rey se ha servido conceder á *D. Joseph de Veytia* Título de *Castilla* para sí, sus hijos, herederos y sucesores, con la denominacion de Marqués del *Real Socorro*.

El dia 14 de Enero se consagraron en la Iglesia de Padres *Franciscos* de la Villa de *Benavente* los Illmos. Sres. *D. Alonso Francos Arango*, Obispo de *Orense*, y *D. Juan de Llano Ponte*, Obispo de *Laren*, Sufraganeó y Auxíliar del de *Oviedo*. Fue su Consagrante el Illmo. Sr. Obispo

po de *Zamora* : Asistentes los Illmos. Sres. Obispos de *Astorga* y *Valladolid* : Padrino del Sr. Obispo de *Orense* el Doct. D. *Pedro Bustillo Francos* , Arcediano de *Babia* , á nombre y representacion del Illmo. Sr. Obispo de *Oviedo*; y del Sr. Obispo de *Laren*, D. *Miguél Pisador*, Arcediano de *Villaviciosa* , como Diputado del Venerable Dean y Cabildo de su Santa Iglesia Catedral , de la que son Dignidades.

El dia 3 del corriente falleció en esta Corte , de edad de 77 años , el Sr. D. *Manuel Garcia Ibañez* , Caballero del Orden de *Santiago* , Decáno del Consejo de *Hacienda* , y Ministro de la Real Junta del Tabaco: en cuyos empleos y otros que obtuvo , sirvió al Rey mas de 60 años.

El dia 14 del mismo mes murió en esta Corte , de edad de 74 años , 9 meses , y un dia , el Illmo. Sr. D. *Pedro Colon y Larreategui* , Caballero del Orden de *Alcantara* , Decáno del Consejo y Cámara de *Castilla* : en cuyo empleo , y en los de Fiscal , Oydor , y Gobernador de la Sala del Crimen de la Real Chancillería de *Granada* , Regente de la Real Audiencia de *Barcelona* , y Fiscal del referido Real Consejo , Gobernador de la Sala de Alcaldes , y en otras particulares Comisiones , sirvió á S. M. por espacio de 42 años.

El Plan de los precios á que ha corrido la fanega Castellana de Granos en el mes de Enero de 1770 en los Pueblos y Partidos que en él se refieren, segun los Estados que han remitido al Consejo los respectivos Corregidores y Alcaldes mayores, por mano del Señor Fiscal: formado por D. Manuel Navarro, Contador de él. Se hallará el Viernes próximo donde esta Gazeta.

Correo General de España, número 3, se hallará con los antecedentes en las Librerías de Escribano, calle de Atocha, y de Lopez, Plazuela de Sto. Domingo.

Instruccion para la Historia General, en que se trata de su utilidad, de los defectos que se han observado en las Historias antiguas y modernas, y en sus Escritores, de los recursos á que se puede apelar para escribir en esta materia con acierto y lucimiento; del modo de estudiarla, y de sus divisiones y subdivisiones. Se hallará en casa de Miguél Copin, Librero en la Carrera de S. Gerónimo.

Hormesinda, Tragedia nueva: su autor D. Nicolás Fernandez de Moratin; se hallará con las demas obras suyas en la Librería de Castillo, frente de S. Felipe, y en la de Escribano, calle de Atocha.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.